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CONFLICTO MEDIOAMBIENTAL EN MONTE PATRIA 

REGANTES DE EL MAQUI 
SE OPONEN A QUE 
ENTUBEN SU CANAL

PLEBISCITO 2020

NUEVAS DISPOSICIONES 

Comandos 
siguen buscando 
apoderados para 
el Plebiscito 

Critican 
modificaciones 
sanitarias que 
rigen desde esta 
semana

> El establecimiento educacional cuenta con una matrícula de 11 alumnos, de los cuales siete volvieron a las aulas ayer, después 
de meses de estudio remoto. Según lo indicado por la dirección, se han implementado todos los protocolos sanitarios dispuestos 
por la autoridad.

ESCUELA DE COMBARBALÁ ES LA PRIMERA EN LA REGIÓN EN RETOMAR LAS CLASES PRESENCIALES

CAFÉS DEL CENTRO DE OVALLE REABREN SUS 
TERRAZAS EN PRIMER DÍA DE “PREPARACIÓN” 

> CON UN AFORO RESTRINGIDO, PERO CON LA SATISFACCIÓN  DE 
PODER ATENDER DE NUEVO, LOS RESTAURANTES DEL CENTRO DE 
LA CIUDAD VOLVIERON A LUCIR MESAS CON CLIENTES.

Los motivos se centran en el impacto medioambiental que afecta a la 
flora y fauna nativa del sector. La comunidad, además apunta a la falta de 
consulta ciudadana para desarrollar obras que representan a la mayoría de 
la comunidad de aguas del Canal Maqui Alto.

La actual contingencia por la 
pandemia, han sido algunos de 
los inconvenientes para atraer 
adeptos que puedan verificar 
el conteo de votos.

Diego Peñailillo, miembro 
del Colegio Médico regional, 
considera como “complejo” 
que todas las comunas pue-
dan cumplir las medidas de 
manera correcta.

06

02
05

0308

EL OVALLINO



EL OVALLINO  MARTES 20 DE OCTUBRE DE 2020CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Consuelo, es la falta de representación 
en la toma de decisiones ya que, “una 
gran sociedad agrícola además de otro 
regante -que es quien está haciendo las 

Las repercusiones a nivel medioam-
biental que ha tenido el proyecto de 
Mejoramiento, Uso y Regulación de los 
Recursos Hídricos del río Mostazal, ha 
sido notorio en el valle de la localidad de 
El Maqui, en la comuna de Monte Patria. 

“La concepción de cualquier mejora-
miento está bien. Lo que ocurre es que 
nosotros vimos cuando se entubó el canal 
Maqui Bajo, secando toda la vegetación 
alrededor. Eso sin duda que nos afecta 
porque no somos grandes agricultores, 
para nosotros es un tema medioambien-
tal”, sostuvo Rodrigo Zamora, vecino 
del sector. 

Los reparos también se centran en la 
toma de decisiones ante los proyectos 
que se desarrollan en la comunidad de 
aguas. A través de la Comisión Nacional 
de Riego, la ley 18.450 subsidia obras 
de riego, las cuales están enfocadas en 
ampliar las superficies. “Faltan criterios 
ecosistémicos o no productivistas, como 
por ejemplo el punto de vista campesino 
para mirar el subsidio de esas actividades”,  
explica Consuelo Infante, secretaria del 
Consejo Regional Campesino y miembro 
de coordinadora ambiental Valles en 
Movimiento. 

En este sentido, la CNR evalúa proyectos 
presentados por los canales en virtud de 
la cantidad de acciones que sostienen 
la solicitud y no de personas. “En los 
canales, las decisiones son todas toma-
das desde el Código de Aguas de 1981, en 
razón de que una acción es un voto y 
no de un regante. Eso se traduce que el 
empresario del agua muchas veces no 
vive en el territorio, tiene 50 acciones y 
yo, que tengo una, vivo en el territorio, 
mi voto pesa muy poco a la hora de 
tomar decisiones sobre nuestro canal”, 
explicó Infante.

La situación que vive El Maqui Alto, según 

Regantes de El Maqui Alto se 
oponen a entubamiento de canal 

obras-, decidieron que había que entubar 
y la mayoría de los vecinos que viven al 
lado del canal, no quieren, porque hay 
un ecosistema y va a ver socavada su 
forma de vida”.

Al respecto, un número importante 
de regantes, comenzaron a reunirse y 
barajar opciones para oponerse a esta 
acción. Es así como constataron que el 
principal accionista, que mantiene el 50% 
de las acciones, tenía cuotas impagas en 
cerca de 6 millones de pesos, por lo que, 
según el art. 223 del Código de Aguas, 
“quien tenga sus cuotas impagas no 
puede votar, es decir, no se cumpliría 
con el requisito de mayoría. Con eso, la 
comunidad mandó una carta a la CNR y 
DGA, informando esta situación”.

Frente al impacto ambiental, Zamora 
sostiene que la experiencia en el canal 
El Maqui Bajo es una prueba clara de la 
repercusión. “Hay harta flora y fauna que 
se ve afectada y no la vamos a recuperar 
nunca más. En el sector que vivo yo, 
había un montón de vegetación que 
se secó por completo y ese escenario lo 
más probable siga ocurriendo”, explicó.

En cuanto al proyecto de mejoramiento, 
el regante sostiene que “hay que entender 
también que hay sectores en los cuales 
está conflictivo el tema de la filtración de 
agua, su pérdida y las separaciones. A lo 
mejor ahí sí se justifica, pero hagámoslo 
con una evaluación que nos involucre a 
todos los que vivimos en el sector”, finaliza.

POR DETERIORO DEL ECOSISTEMA 

Canal de El Maqui Bajo luego del entubamiento del canal.                         Canal de El Maqui Alto, sin intervención.  CEDIDA

Los motivos se centran en el impacto medioambiental que 
afecta a la flora nativa y fauna del territorio, en donde 
además apuntan a la falta de representación en la toma de 
decisiones para desarrollar obras en favor de la comunidad 
de aguas del Canal Maqui. Al respecto, vecinos del sector 
enviaron carta a la CNR y DGA para plantear reparos en el 
proceso. 

HAY HARTA FLORA Y FAUNA 
QUE SE VE AFECTADA Y NO 
LA VAMOS A RECUPERAR 
NUNCA MÁS. EN EL SECTOR 
QUE VIVO YO, HABÍA UN 
MONTÓN DE VEGETACIÓN 
QUE SE SECÓ POR 
COMPLETO”.

RODRIGO ZAMORA
REGANTE EL MAQUI

ROMINA NAVEA R.
Ovalle
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RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

hora en el gimnasio, período en el cual 
sólo podrá hacer uso de una sala o asistir 
a una clase grupal.

“Nosotros tenemos indicadores más 
estrictos del avance en el Paso a Paso, 
que dijimos que iba a tener correcciones 
a medida que vamos aprendiendo  de 
esta pandemia. Hemos ido fortaleciendo 
las estrategias en indicadores de testeo, 
mejoramos la trazabilidad y tenemos 
una red asistencial que permite que las 
personas tengan mejores actividades. 
La actividad física es protectora en el 
sistema de salu  y por eso es importante 
seguir avanzando”, sostuvo en rueda de 
prensa la subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza.

Ante esto, el médico propone que se 
realicen estas mismas actividades, pero 

al aire libre, donde el riesgo de contagio 
disminuye en forma importante. Sin 
embargo, la norma no establece que estas 
acciones sean cumplidas estrictamente 
en espacios abiertos.

“Desde la salud pública tratamos de 
prevenir el hecho de que hagamos ac-
ciones que pongan en riesgo la salud de 
la población”, acota Peñailillo.

Para el médico, la fiscalización y el cum-
plimiento de dichas medidas se convier-
ten en complejas, debido a las distintas 
realidades que se viven en cada una de 
las comunas del país, y también en la 
misma provincia de Limarí.

“La realidad que viven las distintas co-
munas del país, y de la misma provincia 
de Limarí, es muy disímil, por lo que 
pretender que una comuna con diez 

El pasado 15 de octubre, el Ministerio 
de Salud modificó la resolución N°591 
exenta, la que dispone distintas medidas 
a cumplir para enfrentar la pandemia 
por Covid-19 en el país.

Es así como elaboró nuevas reglamen-
taciones y añadió otras, dado los “buenos 
índices” en contagios que ha presentado 
el país en el actual contexto de pandemia.

Es así como resolvió que “las personas 
que ingresen al país, sin importar el país 
de origen, deben cumplir con la medida 
de cuarentena por 14 días. Esta medida 
tendrá el carácter de indefinida, hasta 
que las condiciones epidemiológicas 
permitan su suspensión.

“No estarán obligadas a guardar cuaren-
tena las personas que cuenten con un 
resultado negativo de un Test PCR para 
SARS-CoV-2. Si el test se ha realizado en 
el extranjero, este no deberá tener una 
antigüedad superior a 72 horas contadas 
desde el momento de ingreso a Chile. El 
test realizado en el extranjero debe ser 
por un laboratorio reconocido por la 
autoridad sanitaria de dicho país”, señala 
el documento.

Además, se incorpora la norma que 
señala que “se autoriza la realización de 
oficios religiosos, ritos y ceremonias de las 
distintas comunidades religiosas en sus 
respectivos cultos en las localidades que 
se encuentren en Paso 2, 3, 4 o 5”, donde 
no podrán extenderse por más de dos 
horas, el aforo no podrá exceder de una 
persona por cada 4 metros cuadrados y 
que no se podrán realizar ceremonias 
de este tipo en comunas en cuarentena 
total como la Fase 1 o la Fase 2 (los fines de 
semana). De esta forma, podrían volver 
los oficios religiosos y misas al patio de 
la Parroquia San Vicente Ferrer.

Antes se podían efectuar ceremonias 
religiosas, pero con mayores reglamenta-
ciones. Para el médico del Cesfam Marcos 
Macuada y presidente del capítulo IV del 
Colegio Médico regional en salud prima-
ria, Diego Peñailillo, considera que estos 
lugares donde se efectúan las ceremonias 
religiosas son altos en contagios.

“Si hay algo que ha demostrado la rea-
lidad internacional es que en lugares 
donde hay más contagios se producen 
en ceremonias religiosas, matrimonios, 
bautizos y congregaciones, porque esos 
momentos se prolongan por más de una 
hora. Las personas pueden estar cantan-
do o gritando, hay contacto estrecho y 
eso aumenta el riesgo de contagio. En 
realidad puede ser cualquier cosa que 
se asemeje, pero se aumenta el riesgo 
en lugares cerrados”, sostuvo.

También, la norma sanitaria estableció 
que se aumente el aforo en cines, teatros y 
lugares análogos, de un 25% a un 50%, para 
aquellas comunas que se encuentran en 
la Fase 4 o de Apertura Inicial.

Mientras que los gimnasios abiertos al 
público (Fase 5) se permitirán siguiendo 
las reglas como: la distancia entre las 
máquinas de ejercicios deberá ser de un 
mínimo de 2 metros entre ellas; el aforo 
en la sala de máquinas no podrá superar 
1 persona cada 10 metros cuadrados; en el 
caso de clases grupales, no podrá haber 
más de 10 personas en cada sala; cada 
asistente podrá permanecer máximo 1 

Especialista critica 
modificaciones sanitarias 
que rigen desde este lunes

veces menos de habitantes que nosotros 
tenga las mismas posibilidades de tener 
una infraestructura correcta, de tener los 
fiscalizadores adecuados, es muy com-
plejo. En la provincia hay comunas que 
ni siquiera tienen el suficiente personal 
de salud como para ejercer las estrategias 
de testeo, trazabilidad y aislamiento que 
propone el mismo ministerio, menos va 
a tener para fiscalizar que esas medidas se 
adopten de manera correcta”, señaló. o1002i

SE AÑADEN NORMATIVAS

Los cultos religiosos podrán volver a efectuarse, de acuerdo a la normativa sanitaria, a pesar de las críticas realizadas por especialistas.
EL OVALLINO

Este lunes entraron en vigencia nuevas disposiciones 
sanitarias, como la no obligatoriedad de extranjeros de 
guardar cuarentena si presentan un examen negativo de PCR, 
la autorización de ceremonias religiosas desde la Fase 2, el 
aumento del aforo en cines y nuevas medidas en gimnasios. 
Para el médico Diego Peñailillo, miembro del Colegio Médico 
regional, resulta “complejo” que todas las comunas puedan 
garantizar que esas medidas se adopten de manera correcta.

“EN LA PROVINCIA HAY 
COMUNAS QUE NI SIQUIERA 
TIENEN EL SUFICIENTE 
PERSONAL DE SALUD 
COMO PARA EJERCER 
LAS ESTRATEGIAS DE 
TESTEO, TRAZABILIDAD Y 
AISLAMIENTO QUE PROPONE 
EL MISMO MINISTERIO, 
MENOS VA A TENER PARA 
FISCALIZAR QUE ESAS 
MEDIDAS SE ADOPTEN DE 
MANERA CORRECTA”
DIEGO PEÑAILILLO
MÉDICO
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Plebiscito 2020: Todo lo que hay 
que saber para ir a votar

AD PORTAS DEL 25 DE OCTUBRE

A solo cinco días de acudir a las urnas, aún persisten las 
dudas de la ciudadanía frente al proceso y las medidas que 
deben regir en cada local de votación a raíz de la pandemia. 

Sobre qué hacer y qué llevar este domingo para evitar 
confusiones, diario El Día reunió las principales respuestas de 

cara a la jornada. 

A pocos días del hecho histórico del 
Plebiscito que definirá si se aprueba o 
no una nueva constitución en Chile, 
las medidas que se deben conside-
rar durante el proceso electoral no 
son menores, a raíz del estado de 
emergencia en que se encuentra el 
país con la pandemia. 

Entre las instrucciones de higiene y 
protocolos para realizar un correcto 
sufragio,  muchas personas aún no se 
encuentran claras de la información 
que deben considerar para este 25 de 
octubre. Es por ello que desde hace 
varias semanas, el Servel y el Gobierno 
han lanzado diversas campañas con 
el fin de orientar a los votantes para 
que la jornada se realice de manera 
expedita y segura. 

Una de las primeras medidas, fue 
el aumento de locales de votación. 
La crisis sanitaria obligó a ampliar 
la cantidad de locales a 2.715 en to-
do el país, un 25,9% más que en las 
elecciones del 2017. 

En la Región de Coquimbo, habrá 
22 más que en el último proceso 
electoral. En total serán 95 recintos 
para sufragar, que equivalen a 102 
locales, ya que espacios como el 
Estadio La Portada, el Diaguita de 
Ovalle o el domo de la Universidad 
Santo Tomás, albergarán a más de 
un local.

LOCALES DE VOTACIÓN 
En la provincia de Elqui, son 55 los 

locales desplegados en el territorio. 
En el caso de Limarí serán 30, y en el 
Choapa son 17 puntos, los que cada 
votante puede revisar en servel.cl. Es 
importante revisar el lugar, ya que 
producto de la contingencia sanita-
ria, los locales tradicionales podrían 
haber sufrido modificaciones.  

HORARIO
Con el fin de evitar las aglomera-

ciones de personas, el horario del 
proceso electoral se prolongará desde 
las 08:00 hasta las 20:00 horas. En 
el caso de que hasta esa hora haya 
fila para votar, se le debe permitir 
sufragar, siempre y cuando no pase 
de las 24 horas del día de plebiscito. 

En el caso de los adultos mayores 
de 60 años, podrán asistir en horario 
preferencial entre las 14:00 hasta las 
17:00 horas. 

 EL DÍALas medidas de higiene son elementales para el proceso.

QUÉ LLEVAR
Para votar, se debe llevar un lápiz 

pasta azul para evitar un eventual 
riesgo de contagio por coronavirus. 
Si no cuenta con uno, en el local 
de votación le prestarán otro para 
votar, el cual será sanitizado para 
que pueda usarlo otro elector.

La cédula de identidad es elemental 
en todos los procesos electorales. 
En esta ocasión, estará permitido 
acceder con el documento si se en-
cuentra vencido entre los 12 meses 
anteriores al Plebiscito Nacional.

Entre las medidas preventivas por 
el Covid-19, la mascarilla se deberá 
usar en todo momento. Solo podrá 
ser retirada durante tres segundos 
para verificar la identidad del votante, 
cuando el presidente de la mesa lo 
indique. El distanciamiento físico 
y la higienización constante de las 
manos, también se deben conside-
rar en la jornada. Se sugiere acudir 
sin acompañantes, al menos que 
necesite asistencia para sufragar. 

FACILITADORES 
Durante este proceso, habrán 15 

mil personas desplegadas por los 
locales de votación del país, con el 
fin de que se respeten las medidas 
sanitarias como el ordenamiento 
de filas, la distancia física, el uso 
de mascarillas y el respeto de los 
turnos y horarios exclusivos para 
las personas de distintas edades.

PERMISOS PARA VOTAR 
Para quienes se encuentren traba-

jando durante el plebiscito, según 
la ley  18.700, la votación no debe 
ser impedida por el empleador. El 
artículo 165, establece que ninguna 
autoridad o empleador podrá exigir 
servicio o trabajo alguno que impida 
votar a los electores.

En el caso de aquellas actividades 
que deban realizarse necesariamente 
el día en que se realice una elección 
o plebiscito, los trabajadores podrán  
ausentarse durante dos horas, a fin 
de asistir a sufragar, sin descuento 
de sus remuneraciones.

Lápiz Azul 1

2

No Olvidar 

Para evitar un eventual riesgo de 
contagio por coronavirus. Si no 
contara con uno, en el local de vo-
tación le prestarán otro para votar

Cédula de identidad
Podrán votar quienes tengan ven-
cido el documento 12 meses antes 
del plebiscito nacional. 

Se debe usar en todo momento. 
Solo se permite retirar durante 3 
segundos para verificar identidad.

Se extenderá desde las 08:00 
hasta las 20 horas. Existirá pre-
ferencia de votación para adultos 
mayores desde las 14:00 hasta las 
17:00 hrs.

3 Mascarilla

4 Horario 

102
locales de votaciones  habrán en la 
Región de Coquimbo este 25 de oc-
tubre, para evitar aglomeraciones de 
personas.

ROMINA NAVEA R.
La Serena
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Comandos siguen buscando 
apoderados para este domingo

A CINCO DÍAS DEL PLEBISCITO

Solo restan cinco días para el Plebiscito 2020, donde los comandos están por el momento preocupados de finalizar las respectivas campañas 
y conseguir apoderados de mesa.

EL OVALLINO

La actual contingencia por la 
pandemia, además el hecho 
de que personas mayores 
de 65 años no se pueden 
exponer, han sido algunos de 
los inconvenientes para atraer 
adeptos a los comandos que 
puedan realizan la misión de 
observación y verificación 
durante el conteo de votos.

Cinco días restan para el Plebiscito 
Nacional 2020, que tendrá como misión 
saber si los 14 millones de chilenos 
habilitados para sufragar decidirán si 
cambian o no la actual Constitución 
Política, creada en 1980 bajo el régimen 
cívico-militar.

Un día que marcará un antes y después 
en la historia demócrata chilena, ya que 
por primera vez existe la oportunidad 
de que los ciudadanos tengan la opción 
de escoger si se cambia o no la Carta 
Fundamental, la “ley madre” de todas 
las normativas legales existentes.

Para esta jornada del domingo, donde 
las mesas comenzarán a estar habilitadas 
a partir de las 08.00 horas, los distintos 
comandos de Apruebo y Rechazo afinan 
los últimos días y los últimos mensajes 
para captar nuevos electores o afianzar 
a quienes ya tienen su opinión formada.

Uno de estos trabajos está en reunir 
la mayor cantidad de apoderados para 
las 268 mesas con que contará Ovalle 
para el Plebiscito. Una tarea que podría 
ser sencilla, pero el actual contexto de 
emergencia sanitaria debido a la pan-
demia por Covid-19, además de otros 
factores políticos, estarían impidiendo 
que hasta ahora se logre la cantidad que 
los comandos estimen conveniente.

“Nos ha ido bien, pero aún faltan apode-
rados. En nuestro caso, esperamos llegar 
a los 50 apoderados y así, un apoderado 
pueda cubrir dos mesas. Esta votación 
ha sido de mucha voluntad, eso hemos 
visto y ahora el llamado es a seguir 
inscribiéndose para el domingo”, dijo 
Karina Olivares, miembro del comando 
“Ovalle, Chile Digno”, por el Apruebo.

Los distintos comandos del Apruebo 
en Ovalle se organizaron y dividieron los 
18 locales de votación en la comuna, con 

RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

tal de tener cubiertos la totalidad de 
los recintos. Es así como  “Ovalle, Chile 
Digno” tendrá como misión cubrir los 
locales de votación en la parte alta de 
la ciudad, como el Liceo Politécnico, 
el colegio Raúl Silva Henríquez y las 
escuelas José Tomas Ovalle y Óscar 
Araya Molina. Mientras que para “Ovalle 
Decida” cubrirá el Estadio Diaguita, que 
contará con tres locales de votación y 
30 mesas.

Todos los comandos, tantos del 
Apruebo como del Rechazo, asumen que 
ha costado más que en otras oportuni-
dades conseguir personas que cumplan 
con la misión de fiscalizar el conteo de 
votos.  “Ovalle Decida” considera que aún 
persiste el descontento de las personas 
con la política partidista, “sabiendo que 
quienes estaban buscando apoderados 

son partidos políticos y eso ha costado 
más, al menos en Ovalle. Y a nosotros 
nos ha costado, porque somos más 
nuevos como Frente Amplio”, sostuvo 
Hugo Bolados, miembro de Ovalle y 
Punitaqui Decida.

Sin embargo, Bolados menciona que 
no se repite la misma situación en 
Punitaqui, ya que “el comando ha tenido 
buena aceptación de la gente, porque 
han visto caras nuevas, gente nueva y 
la renovación de una política”, dijo. Es 
así como en la comuna han cubierto en 
mayor medida las 31 mesas del único 
local de votación.

Por su parte, para el comando “Yo 
Apruebo” la búsqueda de apoderados 
se complejiza debido al aumento en 
los locales de votación y las mesas 
–para resguardar el distanciamiento 
físico-, pero también “quienes hoy son 
población de riesgo no nos pueden 

acompañar como apoderados. Nosotros 
tenemos una importante cantidad de 
personas que nos acompañaban en 
otras ocasiones, pero que por razones 
de salud o avanzada edad no podrán, 
pero estamos con entusiasmo de seguir 
invitando a personas y creemos que 
lo podemos soslayar y sacar adelante 
este proceso”.

CUATRO APODERADOS POR MESA
Asimismo, los adherentes al Rechazo 

en Ovalle reconocen también que les 
ha costado encontrar apoderados pa-
ra este domingo. Una de las razones, 
señalan, se debe al actual contexto de 
pandemia.

“El actual sistema permite cuatro 
apoderados por mesa, uno por opción, 
y dentro del mismo Rechazo hay di-
versas opiniones respecto al segundo 
voto (Convención Constitucional o 
Convención Mixta), pero sí o sí espera-
mos contar con un apoderado por cada 
una de las mesas en Ovalle, llevando  
cerca del 70% y hasta ayer habíamos 
recibido llamados de personas adhi-
riéndose, y después del desastre de 
ayer (en las calles de algunas ciudades) 
ellos entienden que deben defender el 
voto del Rechazo”, manifestó Cristián 
Smitmans, miembro del comando 
Rechazo en Ovalle.

Cinco días para una jornada crucial 
para la democracia en Chile, donde 91 
mil personas en Ovalle se encuentran 
habilitadas para sufragar en las 268 
urnas disponibles. o1001i

“EN NUESTRO CASO, 
ESPERAMOS LLEGAR A LOS 
50 APODERADOS Y ASÍ, 
UN APODERADO PUEDA 
CUBRIR DOS MESAS. ESTA 
VOTACIÓN HA SIDO DE 
MUCHA VOLUNTAD”
KARINA OLIVARES
COMANDO APRUEBO OVALLE CHILE DIGNO 

“SÍ O SÍ ESPERAMOS 
CONTAR CON UN 
APODERADO POR CADA UNA 
DE LAS MESAS EN OVALLE, 
LLEVANDO CERCA DEL 
70% Y HASTA AYER HEMOS 
RECIBIDO LLAMADOS DE 
PERSONAS ADHIRIÉNDOSE”

CRISTIÁN SMITMANS
COMANDO RECHAZO
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Cafés del centro de la ciudad 
reabren en sus terrazas

ETAPA DE PREPARACIÓN DEL DESCONFINAMIENTO

Con más distancia entre las mesas de lo habitual, los cafés del centro de la ciudad pudieron 
abrir de nuevo al público.

EL OVALLINO

Con un aforo más restringido, 
pero con la expectativa de 
poder abrir de nuevo tras 
ocho meses de cierre forzado, 
los restaurantes del centro 
de la ciudad volvieron a lucir 
mesas con clientes durante 
el primer día de la etapa de 
Preparación.

El decreto de avance a la Fase 3 o etapa 
de Preparación en el plan Paso a Paso 
permite a los cafés y restaurantes abrir 
al público en terrazas y sitios al aire 
libre, y fue precisamente el escenario 
que pudieron volver a ver los ovallinos 
desde la mañana de este lunes en el 
centro de la ciudad.

Desde la primera jornada en la nueva 
etapa, varios locales pudieron adaptarse 
a las nuevas condiciones y reabrir sus 
puertas al público, recibiendo a una 
clientela ávida de salir de una rutina que 
se extendió por al menos ocho meses.

“Abrimos a las 10.00 de la mañana de 
hoy (lunes) y nos ha ido bien, vinieron 
clientes habituales, caras conocidas 
que siempre venían y que preguntaban 
si íbamos a abrir esta semana, y nos 
fue bien en este primer día”, señaló 
Carolina Galindo, administradora del 
Café del Centro, ubicado frente a la 
Plaza de Armas.

La locataria destacó que hasta el mo-
mento no han recibido orientación 
oficial desde ningún organismo fis-
calizador, pero que desde el mismo 
negocio buscaron las normas a cumplir 
en esta etapa de la cuarentena.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“Nosotros mismos por nuestra cuenta 
nos pusimos a investigar los requisitos 
y tenemos el chequeo de temperatura 
para el personal y los clientes, todos los 
garzones con sus guantes, mascarillas y 
utilizando regularmente el alcohol gel”, 
comentó la administradora, indicando 
que los espacios internos del negocio 
no estarán abiertos al público por las 

mismas disposiciones oficiales.

EN ESPERA
Otros locales de la zona céntrica de la 

ciudad irán abriendo paulatinamente 
según puedan adaptar sus locales a 
las nuevas exigencias sanitarias de-
cretadas para ese tipo de negocios, 

según advirtieron a El Ovallino los 
representantes de los locales Raíces 
y Riquísimos, quienes indicaron que 
esperaban poder abrir sus puertas esta 
misma semana.

“Luego de cerca de siete meses res-
taurantes y cafés podrán atender pú-
blico en sus instalaciones, por lo que 
vemos la fase de Preparación como 
una gran oportunidad para reactivar 
la economía regional, ya que también 
podremos recibir visitantes de otras 
comunas en etapa 3 en adelante. Este 
logro que, junto con el trabajo previo 
que se ha realizado con los diversos 
rubros productivos, puede hacer viable 
el turismo en la zona de cara al verano”, 
aseveró en tanto el seremi de Gobierno 
de Coquimbo, Ignacio Pinto. 

“VINIERON CLIENTES 
HABITUALES, CARAS 
CONOCIDAS QUE 
SIEMPRE VENÍAN Y QUE 
PREGUNTABAN SI ÍBAMOS A 
ABRIR ESTA SEMANA”
CAROLINA GALINDO
ADMINISTRADORA DE CAFÉ DEL CENTRO

Pruebas gratuitas para detectar el Covid-19 se 
estarán realizando esta semana en diversos 
puntos de la comuna de Ovalle.

CEDIDA

Continuarán operativos de toma de exámenes PCR gratuitos en Fase 3
PARA EVITAR RETROCEDER EN EL PLAN “PASO A PASO”

El Departamento de Salud municipal 
continuará recorriendo la zona urbana 
y rural de la comuna, a través del 
programa de Pesquisa Activa que 
tiene como objetivo identificar casos 
asintomáticos de Covid-19, para 
aislarlos oportunamente. 

Uno de los aspectos por los cuales 
se ha destacado la comuna de Ovalle 
a nivel regional ha sido la constante y 
masiva realización de exámenes PCR 
gratuitos, a través del programa de 
Pesquisa Activa. 

Este plan, impulsado por el 
Departamento de Salud municipal 
y que se desarrolla de lunes a viernes 
de 9:30 a 13:00 horas, ha desplegado 
equipos en la zona urbana, en la cual 
los profesionales realizan operativos 
“puerta a puerta” entre las poblaciones, 
destinando también personal médico a 
las localidades rurales. Ambas acciones 
tienen el propósito de detectar casos 
asintomáticos de Covid-19, aumentar 
el testeo y tener un mayor control del 
coronavirus en la comuna.

Este lunes 19 de octubre, la toma de 
exámenes se realizó en las localidades 
de Camarico Chico, La Coipa y el Espinal 

de Chalinga. Asimismo, esta acción 
se replicará hoy en Camarico Viejo, 
La Calera de San Julián y Quebrada 
Seca. En tanto, mañana miércoles 
21 de octubre los profesionales del 
departamento de Salud recorrerán 
el Rincón de la Calera, Samo Bajo y 
se sumará un punto urbano en el 
pasaje Manuel Peñafiel, a un costado 
del municipio de Ovalle. El jueves 22 

de octubre la Pesquisa Activa se trasla-
dará a Caleta El Maitén y a la localidad 
de Lagunillas. Finalmente, el viernes 
23 de los equipos de salud realizarán 
su toma de muestras en Campo Lindo, 
Peñablanca y Socos. 

A estos lugares se suman los puntos 
fijos, ubicados en la Alameda, sector 
Espejo de Agua y en el pasaje Paul Harris, 
en las cercanías del municipio de Ovalle, 
que funcionarán de lunes a viernes de 
9:30 a 13:00 horas.  

“Esto nos permite detectar los casos 
asintomáticos y aislarlos y, de esta for-
ma, evitar la propagación del virus en 
nuestra comuna. Debemos mantener 
el autocuidado y respetar las normas 
sanitarias, porque de todos depende 
que no retrocedamos en el plan Paso a 
Paso del Gobierno y nuestra comuna no 
vuelva a las restricciones de las etapas 1 
y 2”, señaló el alcalde de Ovalle, Claudio 
Rentería.

Ovalle
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CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

GENERALES

VENTAS

Remate a mejor oferta equipa-
miento para cafetería, precio 
base $ 2.000.000, teléfono para 
coordinar visita de exhibición 
+56934153683 

OCUPACIO NES

SE NECESITA

“ Empresa con operaciones en 
Tierra amarilla necesita contra-

tar a eléctrico planta de chan-
cado” Requisitos: Conocimiento 
y experiencia en programación 
PLC, variadores de frecuencia 
e instrumentación. 5 años de 
experiencia demostrable en el 
cargo. Titulo técnico en instru-
mentación o similar al cargo. 
Interesados, enviar curriculum 
vitae al mail: sandra.loza@
besalco.cl 

Vendedora/Cajera para local de 
popcorn Pop Sweet ubicado en 
Jumbo Ruta 5. Sábados y Domin-
gos turnos de 6,5 horas+colación 

$15.000/día Liquido, Contrato F: 
paulina@popsweet.cl

Buscamos emprendedores de 
todo Chile, para trabajar por 
Internet desde su casa, rubro 
Cosméticos y Nutrición, con-
tactarse al +56994256496 F: 
emprendeori@gmail.com

Se necesitan Garzon@s, Ayu-
dantes de cocina, con o sin 
experiencia. Jornada Laboral 
completa o parcial. Interesados 
enviar curriculum a recursos-
humanos@sushiandflowers.cl

 A punto de cumplir 80 años de 
edad, el popular Víctor Robles en-
tendió que el autocuidado es más 
importante que cualquier regula-
ción, por lo que desde que inició 
la pandemia decidió protegerse 
en su hogar y guardar la respectiva 
cuarentena, hasta que mejorasen las 
condiciones sanitarias para poder 
regresar a sus labores de manera 
segura.

Así, la mañana de este lunes, en 
la primera jornada de la comuna 
en etapa de Preparación, según el 
Plan Paso a Paso decretado por las 
autoridades del Ministerio de Salud, 
el famoso lustrín local retomó sus 
actividades en la esquina sur de 
la Plaza de Armas, ofreciendo sus 
servicios de pulitura de zapatos a 
peatones y visitantes.

“Ya hacía falta venir a trabajar. 
Estuve ocho meses en mi casa con 
mi familia, pero ahora que las cosas 
han mejorado fui a buscar mi puesto 
y estoy de nuevo acá, trabajando”, 
indicó Robles, notablemente emo-
cionado por regresar a las andanzas.

Regresó “el último lustrabotas” de Ovalle
VÍCTOR ROBLES VOLVIÓ A LA PLAZA TRAS OCHO MESES EN CUARENTENA

Tras el avance de la comuna a 
la Fase 3, el popular limpiabotas 
retornó a la esquina sur de la 
Plaza de Armas, para ofrecer 
sus servicios a los peatones y 
visitantes.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Refirió que por ser población de 
riesgo, por su edad, decidió guardar 
una estricta cuarentena, siendo 
atendido por su numerosa familia 
de seis hijos y 20 nietos.

“Estoy desde 1981 aquí en la Plaza 
de Armas, pero en los últimos meses 
decidí guardar el lustrín, el mis-
mo que tengo desde hace casi 40 
años, para no venir a trabajar. Pero 
esta mañana (lunes) fui a buscar 
mi puesto donde lo guardo en la 
Municipalidad y ya hice varios ser-
vicios en el día”, comentó Robles.

Aseguró que ha recibido propues-
tas para trabajar en Coquimbo y La 
Serena, incluso para cobrar más 
de lo que cobra actualmente en 
Ovalle, pero afirma que no dejará 
la esquina de la Plaza de Armas de 
la ciudad.

El último lustrabotas de Ovalle, Víctor Robles, regresó este lunes a sus actividades, 
tras ocho meses de guardar una estricta cuarentena.

CEDIDA

Solicitan ayuda social para 
desempleados de Ovalle

DESDE LA FEDERACIÓN DE 
TRABAJADORES DE CHILE

En la montaña rusa de la economía en 
tiempos de Covid-19 han estado más de 70 
trabajadores de la minería y la construcción 
en la comuna de Ovalle, sin que hayan 
recibido algún tipo de ayuda por parte del 
Estado, según refirió a El Ovallino el presi-
dente de la Federación de Trabajadores de 
Chile, Raúl Oyanadel.

“Estamos buscando cajas de ayudas para 
los trabajadores que no la han tenido fácil 
en estos últimos meses, que no han tenido 
trabajo y que en la ficha social aparecen 
con un alto puntaje, porque el momento 
de hacerla se encontraban trabajando en 
la industria minera o en la construcción. 
Hemos recibido ayuda de la Municipalidad 
de La Serena y de la Seremi de Minería, (para 
trabajadores de La Serena) pero ahora esta-
mos buscando apoyo para ir en ayuda de 
trabajadores de Ovalle, quienes son poco 
más de 70 personas afiliadas a la Federación 
y que no reciben ayuda de nadie”, aseguró 
Oyanadel.

El dirigente aseguró que se les ha hecho 
muy difícil llegar hasta Ovalle a solicitar di-
rectamente la ayuda en la casa consistorial, 
por la pandemia, pero que son optimistas de 
poder recibir la ayuda para sus agremiados.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Representantes del gremio indicaron que 
ningún organismo les ha tendido la mano 
porque al momento de gestionar su ficha 
social, cuando contaban con empleo, 
tenían ingresos por sobre el promedio.

“YA HACÍA FALTA VENIR 
A TRABAJAR. ESTUVE 
OCHO MESES EN MI CASA 
CON MI FAMILIA, PERO 
AHORA QUE LAS COSAS 
HAN MEJORADO, FUI A 
BUSCAR MI PUESTO Y 
ESTOY DE NUEVO ACÁ”

VÍCTOR ROBLES
LUSTRABOTAS
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Escuela de Combarbalá es la 
primera en retomar las clases 
presenciales en la región

EN LA LOCALIDAD LA COLORADA

El establecimiento educacional cuenta con una matrícula 
de 11 alumnos, de los cuales siete volvieron a las aulas ayer, 
después de meses de estudio remoto. Según lo indicado 
por la dirección, se han implementado todos los protocolos 
sanitarios dispuestos por la autoridad.

Después de siete meses de permanecer 
en sus hogares con clases a distancia, y 
rutinas escolares distintas a las acostum-
bradas los niños y niñas de la Escuela 
Particular N°5 de la localidad de La 
Colorada, en la comuna de Combarbalá, 
volvieron este lunes a clases presenciales, 
siguiendo los protocolos dictados por 
la autoridad sanitaria. 

La matrícula del establecimiento edu-
cativo corresponde a 11 estudiantes, 
de ellos, siete llegaron a sus aulas ayer 
en la mañana.  Al respecto, Luis Tapia, 
director de la escuela, enfatiza en que 
“todos los estudiantes viven acá, las 
profesoras son de Combarbalá, pero po-
seen movilización propia. La educación 
a distancia era un problema, porque no 
tienen internet en sus casas, mandar 
guías era un inconveniente y no nos 
aseguraba el aprendizaje. Al ser una 
escuela particular subvencionada con 
solo dos cursos multigrados, estamos 
acostumbrados a realizar un trabajo 
personalizado”. 

Además, el director agregó que se han 
llevado a cabo los protocolos emanados 
desde el Ministerio de Educación, “con-
traté una empresa para la sanitización de 
las dependencias. Asimismo existe una 
persona que les toma la temperatura a 
los niños, se preocupa que se limpien 
los pies y utilicen el alcohol gel, eso se 
hace en la llegada y salida, también las 
salas están señalizadas para mantener 
el distanciamiento físico”. 

Ruth Zepeda es apoderada de Anaís, una 
de las estudiantes que ayer retomó sus 
clases presenciales. Sobre la seguridad 
de su hija y la pandemia, apunta a que 

“yo creo que cumpliendo con todas las 
normas, está segura. Sentimos preocu-
pación al principio, pero después ya 
uno se va adaptando al ambiente de 
tener que convivir con el virus. Sí quería 
que volviera a la escuela, pero en la casa 
también yo traté de apoyarla en lo que 
más podía, explicándole las tareas y 
estuvo súper bien porque aprendió”. 

Por su parte, el seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún, dijo que “este estable-
cimiento ha dado prueba suficiente de 
que cuando se quieren hacer bien las 
cosas, no hay virus que se anteponga. 
Desde meses que nos venimos prepa-
rando para que esta decisión de volver 
presencialmente sea segura, flexible y 
voluntaria, y así ha sido gracias a todo 
el trabajo realizado por la comunidad 
educativa”.

Sin embargo, Oyarzún reflexionó que 
“mientras unos hacen hasta lo imposible 
por el bienestar de los estudiantes, hay 
otros que empañan estos avances con 
la violencia y la destrucción como lo 

 EL DÍADiversas medidas preventivas se han tomado en el establecimiento para recibir a los alumnos. 

sucedido ayer en el Colegio José María 
Caro de Coquimbo”.  

Cabe destacar, que la escuela posee dos 
cursos multigrados: uno de primero a 
cuarto básico y otro de quinto a sexto 
básico. También existen algunas asig-
naturas que realizan juntos una vez a la 
semana, como educación física e inglés. 

La profesora de la Escuela N°5 de la 
localidad de La Colorada, Ivette Lagos, 
relata su experiencia con la educación 
remota, indicando que fue caótica en 
un comienzo. Sin embargo, cuenta que 
los estudiantes y sus padres y apodera-
dos fueron responsables y entregaron 
todo el material, esto a pesar de que no 
contaban con internet en sus hogares, 

sin duda una dificultad y desventaja 
escolar en tiempos de pandemia.

“Me siento alegre de poder ver a mis 
niños, porque además, tratándose de 
una escuela rural, los afectos son tan 
importantes como las clases. Complica 
el uso de mascarilla y el distanciamiento, 
pero hasta el momento es necesario”, 
sostiene la docente. 

Ayer los estudiantes retornaron a clases presenciales después de siete meses llevando a cabo 
la modalidad remota en sus hogares.

 EL DÍA

CUMPLIENDO CON LAS 
NORMAS, ESTÁ SEGURA, 
SENTIMOS PREOCUPACIÓN 
AL PRINCIPIO, PERO 
DESPUÉS YA UNO SE VA 
ADAPTANDO A TENER QUE 
CONVIVIR CON EL VIRUS”.
RUTH ZEPEDA 
APODERADA

CAMILA GONZÁLEZ E.
Combarbalá


